
“大数据打假联盟”
构建打假新秩序

■世象漫说

■每日图评

■网评锐语

■长话短说

■有感而发

何勇海： 1月16日 ， 在阿里
巴巴的倡议下， 全球首个 “大数
据打假联盟” 在杭州成立 。 全
球首个 “大数据打假联盟” 的成
立， 是构建知识产权保护新秩序
的重要举措。 事实上， 打假不能
单纯依靠一个机构、 一家公司或
者一个行业、 一个区域的力量，
打假治假需要全社会、 全世界行
动。 此次在杭州成立的全球首个
“大数据打假联盟”， 就是要团结
一切可以团结的力量参与打假。

要让保洁员能够享受正常休假

■北京两会观察

于静 ： 2017年春运已经开
启， 近30亿人次的大迁徙也拉开
大幕 。 在外漂泊努力打拼了一
年， 你是否已经打包好行囊准备
回家？ 除了红包， 又给家人带了
什么礼物呢？ 其实， 关爱和陪伴
就是送给家人最好的过年礼物。 这
不是煽情， 不是心灵鸡汤， 而是我
们大多数人心里都明白的道理， 是
并没有多大难度就能做到的事情。
可是每每千里迢迢回到家中， 好
不容易一家人团聚， 总有人连这
样最简单的事情都做不好。

药品改名
小儿咳喘灵、 当归黄精膏、 强力枇杷露、 速效救

心丸……一些耳熟能详的中成药或将改变名称。 国家
食品药品监督管理总局近日就 《中成药通用名称命名
技术指导原则》 向社会公开征求意见， 指出中成药不
应采用 “宝” “灵” “精” “强力” “速效” 等用
语， 以及 “御制” “秘制” 等溢美之词， 避免暗示、
夸大功效。 （1月15日 新华网） □王铎

保洁员总是被称为 “城市的
美容师”， 他们冬历严寒夏经酷
暑， 披星而出戴月而归。 他们熟
悉这座城市的每一个角落， 可对
于 “休息日” 却显得这般陌生。
华商报记者走访了西安市城区50
位城市街道保洁员， 了解到， 他
们大部分全年无休， 有的只是享
受名义上的轮休 。 （ 1月 16日
《华商报》）

根据相关规定， 我国每年法
定假期有115天， 但这些被称为
“城市的美容师” 保洁员， 不少
每月轮休4天都很难， 很多甚至
全年无休。 事实上， 仅见诸于媒

体报道的 ， 并非只有保洁员如
此， 比如养老院的护工， 比如穿
梭在城市里的快递小哥 、 送餐
员， 比如许许多多民营、 私企里
的员工 ， 他们几乎也是 “保洁
员”， 难以享受到正常的法定假
期。 所不同的， 只是更少， 或者
稍多一些而已。

保障劳动者正常休假， 是劳
动力再生产的需要。人是劳动者，
毋庸置疑； 单单从劳动者的角度
来说，劳动力也需要再生产，法定
假期是劳动力再生产的需要。更
何况，人不仅仅是劳动者，他是一
个生机盎然的社会个体， 需要法

定假期来保障其生活的需要。
事实上， 许多工作缺乏吸引

力， 除了待遇之外， 还在于休假
能否得到保障。 对于新成长起来
的年轻人来说， 尤其如此。 他们
不再把自己当作工作的机器， 更
注重完整的生活。 显然的是， 当
休假成为止渴之梅， 过度加班成
为日常的时候， 对于他们来说，
这样的工作， 即便待遇好， 也难
以对他们有诱惑力。 所以， 要让
人因着自己的能力做一份适合自
己的工作 ， 要让职业增加吸引
力， 就还需在落实法定假期上下
功夫。 □关育兵

关爱和陪伴家人
就是最好的过年礼物

□吴玲

服务好“柴米油盐酱醋茶”关乎民生大事
维护好人民群众的根本

利益 ， 就要全力解决关系群
众利益的实际问题 。 我们党
要得到群众的拥护 ， 就得解
决群众的生产生活问题 ， 解
决群众的穿衣 、 吃饭 、 住房
和柴米油盐等具体问题。

15日上午， 北京市代市长蔡
奇参加东城代表团的全团会议，
和全团代表一起审议政府工作报
告，互动交流，谈空气质量，说菜
价，话老旧小区改造。代市长蔡奇
代表参加审议时指出， 政府要服
务好 “柴米油盐酱醋茶”。（1月15

日《北京晚报》）
北京市代市长蔡奇在参加东

城代表团的全团会议上表示，“我
是一名普通的人大代表， 也是政
府工作的一员， 今天来听大家的
意见， 然后带回政府工作中去。”
蔡奇希望现场代表发言不要光说
好话，要提建议。尤其是他的政府
要服务好“柴米油盐酱醋茶”一番
话更是温暖人心。常言道，开门七
件事，“柴米油盐酱醋茶”，这虽然
是鸡毛蒜皮的生活小事， 但是小
事不小，事关百姓切身利益，关乎
民生大事。

民生指人民的生活 、 生计 ，
但它不是针对个体而言， 而是指
政府对于全体人民的责任。 改善

民生就是政府努力提高人民的生
活水平和发展能力， 从而增加人
民福祉。 政府服务好 “柴米油盐
酱醋茶” 彰显关注百姓的民生情
怀。 天下之大， 民生为最。 何谓
民生？ 民即人民群众， 生即生产
生活， 民生就是关系到人民群众
生产生活的事情。 关注民生、 改
善民生、 服务民生、 保障民生是
政府的职责所在， 也是政府工作的
重中之重， 关注人民群众的衣食住
行， 柴米油盐酱醋茶， 诠释百姓利
益无小事 ， 生老病死 、 衣食住
行， 这些关乎群众利益的事， 政
府都要管， 而且要服务好。

维护好人民群众的根本利
益， 就要全力解决关系群众利益

的实际问题。 我们党要得到群众
的拥护， 就得解决群众的生产生
活问题 ， 解决群众的穿衣 、 吃
饭 、 住房和柴米油盐等具体问
题。 从公法理论而言， 现代政府
应该是一个为照顾公民生活所需
而提供积极服务和给付行为的行
政主体。 把群众服务好， 关注民
生诉求， 坚持以人为本、 民生优
先原则， 作为工作重中之重， 了
解社情民意和民生民声， 及时掌
握第一信号 ， 想群众所想 、 所
急、 所思、 所需， 着重解决好人
民群众生活中的实际问题， 最终
要落实到解决关系群众切身利益
的具体问题上， 要有实实在在的
行动。

公共服务是以政府为主的公
共部门为了直接满足公民基本的
公共需求， 生产、 提供和管理公
共产品及特殊私人产品的活动、
行为和过程。 几乎所有的公共服
务都属于民生的范畴。 “柴米油
盐酱醋茶” 是民生的重要内容
之 一 。 政 府 服 务 好 “ 柴 米 油
盐酱醋茶 ” ， 虽然不是什么工
业指标 ， 不能出GDP， 但却是
实实在在的 “民生指标”， 是强
国富民的必然选择， 也是最好的
“政绩观”。 政府关注百姓 “柴米
油盐酱醋茶”， 服务民生， 改善
民生， 赢得民心， 就会赢得群众
信赖与支持， 也是政府做好各项
工作的保证。

送餐小哥： “我没那么着急
吃饭， 送餐路上请安全第一。 如
果超时可提前按已送达， 或与我联
系。 辛苦了， 谢谢你……” 近日，
网友 @古典在微博中晒出了一张
外卖订单， 因订单中的备注十分
暖心而受到网友关注。 图片发出
后， 网友们纷纷为这份相互体谅
点赞。 （1月15日 《东方卫报》）

每个人都希望自己能够被这
个世界温柔以待， 哪怕他只是一
个送外卖的小哥，可以说，这正是
新闻中这张外卖订单得到网友热
捧， 一夜刷爆微信朋友圈的根本
原因。而网友之所以纷纷为这份充
满体谅、 倍感暖心的外卖订单点
赞， 除了感动于这位消费者的体
谅意识， 显然还隐含着自己也希
望能够被别人、被社会、被世界给
予更多体谅与宽容的心理期待。

所以说， 学会体谅别人， 应
该成为现代人一种必备的素质，
也应该成为我们每个人的一种内
在自我要求。 体谅别人的背后，
其实意味着很多东西 ， 比如宽
容， 比如理解， 比如设身处地，
比如换位思考等等。 是人就会犯
错误， 有失误， 更别说很多时候
是我们无法抵御和改变的外力，
导致结果违背了我们的初衷， 就
像每一位外卖小哥都希望把外卖
按时准点送到客户的手里， 但是
路上突然遭遇的堵车， 总会让这
种初衷化为泡影。

这种时候， 他们最为渴望的
就是客户的体谅、宽容与理解，最
担心的就是客户的投诉、抱怨和恶
评。 那么把外卖小哥换成我们自
己，也是一样的道理，因为即便我
们从事的不是服务行业， 但也同
样存在因为主客观原因而导致无
法完成既定的任务和目标，无法履行
对别人承诺的情况， 这时候我们同
样需要别人的体谅与宽容。

当然了， 体谅亦有限度， 宽
容不是纵容。 正如这位留下 “最
暖心外卖订单” 的消费者所说，
如果遇到服务不到位， 外卖小哥
“恶意迟到”， 那么自己也会通过
投诉等方式维权。 这说明， 别人
可以体谅我们， 但我们也不能辜
负甚至是透支、 利用别人的这种体
谅， 把其当成是犯错偷懒不作为的
借口和理由， 毕竟在体谅之外，
还有规则， 还有法律。 □苑广阔

体谅别人应成为
现代人的必备素质

保留“绿皮车”对市民出行意义重大
北京还有 “绿皮车” 吗？ 记

者从北京铁路局获悉， 目前北京
地区始发终到跑 “绿皮车” 的有
5条线。 这些 “绿皮车” 打通了
京津冀轨道交通的毛细血管， 许
多北京市民还乘坐这些 “绿皮
车”， 到河北去赶大集。 阴历腊
月十二， 李先生在朋友圈里晒出
了一组照片引得朋友们争相点
赞。 原来， 当天他坐着绿皮车去
了兴隆县六道河子赶大集。 （1
月16日 《北京日报》）

“绿皮车 ” 是铁路发展的一
个时代象征 。 在20世纪90年代
前， “绿皮车” 曾是我国铁路客
运列车的标准涂装， 以其墨绿色
的车厢驰骋在祖国的大江南北，
成为铁道线上的流动风景线。 随

着铁路的高速发展， 空调车、 动
车、 高铁应运而生， 以舒适、 快
捷赢得了人们的青睐， 渐渐的 ，
绝大多数 “绿皮车” 退出了历史
舞台。

以本人之观点， “绿皮车 ”
虽然已经不适合当今人们远途出
行的需求， 但也不是一无是处 。
特别是北京现在仅存的5条线路，
都是从北京始发终到， 特别适合
京津冀的老百姓旅游观光、 赶集
采摘 、 户外登山 。 一是价格便
宜， 少则几块钱， 多则20块钱。
二是沿途站站停车 ， 方便上下
车。 三是慢有慢的好处， 既可欣
赏沿途风光， 三五知己又可车厢
内畅叙友情， 回忆往事。

对于北京仅存的5条 “绿皮

车” 在现阶段应该给予保留。 首
先， 有社会需求， 铁路同时也具
有公益属性。 这5条线路贯穿京
津冀许多旅游景区， 是三地中老
年人出行的首选交通工具， 既安
全又便宜； 其次， 在这5条线路
上， 有众多的大集， 吸引着城里
的市民结伴乘坐 “绿皮车” 来采

买新鲜的绿色食品； 再次， 还有
许多老家在这 5条 线 路 附 近 的
打 工 者 ， 往 返 城 里 需 要 乘 坐
“绿皮车 ” ， 图的是车票价格便
宜。 所以， 还是应该保留一定比
例的 “绿皮车”， 满足群众的出
行需求。

□许庆惠
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